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Aos trinta e um dias do mês de março de dois mil e vinte e dois, com início às dezesseis 

horas realizou-se a 4ª Sessão Conjunta de Câmaras, por meio virtual, conforme Decreto 

Municipal nº 59.283/2020, Art. 12, Inciso I, sob a presidência da Conselheira Karen 

Martins de Andrade, Presidente da Câmara de Ensino Fundamental Anos Finais e Ensino 

Médio – CAFEM do Conselho Municipal de Educação – CME. Contou com a presença das 

Conselheiras Titulares Emília Maria Bezerra Cipriano Castro Sanches, Fátima Cristina 

Abrão, Lucimeire Cabral de Santana (No Exercício Titularidade), Maria Cecília Carlini 

Macedo Vaz, Marina Graziela Feldmann, Sueli Aparecida de Paula Mondini (Vice-

Presidente CME) e Tereza Roserley Neubauer da Silva – Rose Neubauer (Presidente CME) 

e das Suplentes Fátima Aparecida Antonio, Helena Singer, João Alberto Fiorini Filho, Luci 

Batista Costa Soares de Miranda, Maria Adélia Gonçalves Ruotolo, Silvana Lucena dos 

Santos Drago e Vera Lucia Wey. Justificou a ausência a Conselheira Neide Cruz. No 

Expediente da Presidência: A Conselheira Karen Martins de Andrade deu boas-vindas e 

declarou aberta a sessão Conjunta de Câmaras.  Justificou a ausência da Conselheira 

Titular Cristina Margareth de Souza Cordeiro, registrando a Conselheira Suplente 

Lucimeire Cabral de Santana no Exercício da Titularidade. Em seguida, a Presidente 

Conselheira Karen Andrade passa imediatamente à Ordem do Dia: 1. Seminário de 

Educação no Instituto Singularidade – “Como famílias e escolas podem trabalhar juntas 

para apoiar adolescentes em um mundo pós-pandemico”. O Seminário teve mediação da 

Jornalista da Folha de São Paulo Angela Pinho e contou com a participação da Professora 

Nancy Hill da Faculdade de Educação da Universidade de Harvard e da Professora de Pós 

Graduação Hanna Danza – Instituto Singularidade.  O evento ocorreu em tempo real com 

tradução simultânea: https://www.youtube.com/watch?v=7_jRaSYAilE. Após o 

encerramento do Seminário, os Conselheiros presentes fizeram suas considerações sobre 

o assunto abordado. A Conselheira Karen enaltece as apresentações proferidas pelas 

professoras Nancy Hill e Hanna Danza, ressaltando que muitas ações discutidas não foram 

tão diferentes do que foi trabalhado aqui neste Conselho. A Conselheira Rose concorda 

com essa afirmação e acredita que através da busca ativa se conseguiu fazer uma reflexão 

e até mesmo colocar em prática algumas ações mais específicas. Entende ser necessário 

ouvir esse seminário para melhor dar sentido nessa direção, mostrando que realmente as 

reflexões apontadas foram muito produtivas e parecidas com o que está ocorrendo no 

https://www.youtube.com/watch?v=7_jRaSYAilE
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mundo inteiro. Comenta que gostou da colocação pela Profa. Nancy: “Os nossos alunos 

não estão piores, não têm perdas, eles estão onde eles estão no mundo inteiro”. A 

Conselheira fala da problemática que acarretou não só na educação brasileira, mas no 

mundo todo, por isso entende que é preciso procurar caminhos através de recuperação 

pararela a fim de que os alunos possam atingir as metas que estavam sendo propostas. A 

Conselheira Fátima Antonio fala no termo “zona de conforto” usado pela Professora 

Hanna, que no entendimento há diversos significados para essa frase, todavia a 

palestrante cria determinadas expressões para estabelecer o significado que deseja 

alcançar. A Conselheira acredita que, no momento, o que é mesmo fundamental é essa 

relação de confiança que se estabelece nesses espaços educacionais entre os profissionais, 

entre as crianças e entre os jovens e adultos. Essa relação de confiança é estrategicamente 

a mais importante de todas para que se consiga efetivamente construir algo que possa 

vislumbrar uma perspectiva coletiva enquanto sociedade. A Conselheira Emília também 

cita o termo “zona de conforto”, acrescenta que esse termo para a nossa cultura, ele vem 

na contramão do que se discute no pensamento freireano. Diz ainda, que nosso 

pensamento é inédito e viável, pois é discutir outra dimensão de resistência, de cultura, de 

mudança, de transformação e não de conforto. Pontua que o conceito freireano nos dá a 

capacidade de superação, ressaltando que a palavra em si é muito forte e no seu 

entendimento ficou meio descontextualizada. A Conselheira Lucimeire enfatiza que 

observou alguns pontos de identidade com o que já se trabalhou no Conselho, bem como  

um diálogo com as palavras que aparecem no nosso dia a dia. Comenta sobre a expressão 

que a Professora Hanna usou e, que as pessoas têm usado muito "sair da zona de 

conforto”. Lembra que a palestrante conseguiu problematizar um pouco isso com as 

construções e elaborações no campo da Psicologia, usando outros referencias diferentes 

daqueles apresentados neste CME nos estudos sobre o Projeto de Vida. Acredita que são 

problematizações importantes para fazer junto às/e com as escolas. Imagina que, ela quis 

abordar a zona de conforto trazendo a questão da superação das crises. Enfatiza que ela 

traz interpretações do campo de estudo que as escolas precisam pensar, uma vez que 

passam por essas situações. A Conselheira Karen tece elogios quanto à fala da Conselheira 

Lucimeire em relação ao tema abordado. Diz que do ponto de vista dos estudos está muito 

afinado com o que foi visto no Conselho, por um lado, menor contribuição para uma 

população um pouco mais vulnerável que às vezes ele (aluno) não se permite sonhar. 

Lembra-se de uma pergunta que foi feita no Seminário e nos remeteu aos estudos de 

Flexibilização (documento elaborado pelo Conselho). A Conselheira Maria Adélia comenta 

que o assunto abordado veio ao encontro no que foi estudado e discutido no Conselho, 

talvez um pouco mais do que foi apresentado com propósitos específicos. Retomando a 

fala da Conselheira Lucimeire questiona como preparar os educadores para esse projeto 

de vida, principalmente, na questão dos estudantes de rua em situações mais vulneráveis. 

Enfatiza a necessidade de se pensar no estudante que não traz nenhuma perspectiva de 

vida. Cita uma conversa que manteve com um aluno e observou que a falta de incentivo 
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lhe deixa sem perspectivas de futuro. Diz que muitas questões vivenciadas junto aos 

alunos deixa muita angústia e, por vezes, não vê o caminho de como resolver tudo isso. A 

Conselheira Emília se lembra de dois filmes que foram visto no Conselho e que refletem 

com profundidade em relação às esses aspectos que a Conselheira Maria Adélia relatou, a 

saber: 1. O começo da vida. Fala de uma menina que estava cuidando dos irmãos e chovia 

torrencialmente. Então  alguém lhe perguntou: qual é o seu sonho? Ela respondeu que 

não tinha sonho; 2. Nunca me sonharam. Esse filme retrata muitas questões da nossa 

cultura e mostra a questão social da opressão. Diz que foi pelo caminho freireano porque 

olhar o contexto nessas situações é muito importante. Faz referência ao diálogo da 

Conselheira Maria Adélia com o aluno e acredita na importância de saber ouvir o outro. 

Diz que às vezes nem sempre valorizamos o conhecimento e a competência que temos. 

Em seguida, a Presidente Conselheira Karen Martins de Andrade encerra a Sessão e 

agradece a presença e colaboração de todos. A Ata foi lavrada por Ivani Ferreira Moura 

Vinhais e o comprovante de participação na teleconferência será utilizado como lista de 

presença. São Paulo, 31 de março de 2022. 
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Sessão realizada por teleconferência por meio da plataforma Microsoft Teams, 

Conforme Decreto Municipal nº 59.283, de 16/03/2020 (Artigo 12, Inciso I). 
 

 

REUNIÃO DO DIA 31 /03/2022 

Horário: 16h00  

 
PRESENÇA DOS CONSELHEIROS 

 
 

CONSELHEIROS TITULARES: 
 
1. Emília Maria Bezerra Cipriano Castro Sanches 
2. Fátima Cristina Abrão 
3. Karen Martins de Andrade 
4. Lucimeire Cabral de Santana (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 
5. Maria Cecília Carlini Macedo Vaz 
6. Marina Graziela Feldmann 
7. Sueli Aparecida de Paula Mondini (Vice-Presidente CME) 
8. Tereza Roserley Neubauer da Silva – Rose Neubauer (Presidente CME) 
 
 



ATA DA 4ª SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS – 31/03/2022 

SUPLENTES: 
 
1. Fátima Aparecida Antonio 
2. Helena Singer 
3. João Alberto Fiorini Filho 
4. Luci Batista Costa Soares de Miranda 
5. Maria Adélia Gonçalves Ruotolo 
6. Silvana Lucena dos Santos Drago 
7. Vera Lucia Wey 
 

 
 

 



            ATA DA 4ª SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS – 31/03/2022 
 
                                                
                                
 

 
 

 
 



ATA DA 4ª SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS – 31/03/2022 

 
 

 
 

 



            ATA DA 4ª SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS – 31/03/2022 
 
                                                
                                
 

 
 

 
 



ATA DA 4ª SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS – 31/03/2022 

 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



            ATA DA 4ª SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS – 31/03/2022 
 
                                                
                                
 

 
 
 


